



Agricultor rutinario que no lee

CULTURA AGRICOLA

NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS

AGRICOLA

TTODOS LOS VIERNES



Agricultor moderno que se instruye

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza Mayor, número 14.—Soria

AÑO III

NUMERO 70

SORIA 30 DE DE ENERO DE 1914

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España..... 5 pesetas.
Pago por trimestres atrasados.

RENOVACION

Una aureola de paz y amor se extiende por sobre la superficie del planeta. A la lucha por la vida, cruel y despiadada, triste leyenda del darwinismo, sustituye otra leyenda hermosa, debida al pensamiento del libertario *kropotkine*.

El progreso, es presidido por un amor grande, desinteresado, de quienes han estendido la buena nueva de las verdades de la ciencia.

Un amor grande ha libertado a los hombres de la esclavitud a que se hallaban sometidos los grandes sentimientos han dimanado del cerebro, pero en manera alguna del estomago.

Todos los grandes hombres han sido eternos enamorados. Ya en la edad antigua Cola de Rienzi, restablece en 1328 la República Romana guiado por la idea de libertar a la ciudad del yugo insolente de varones ineptos.

Bruto clava el puñal en el pecho de César en nombre de la libertad; Lutero deja la protesta contra Roma en la catedral de Wottenberg, para dar la señal de la revolución religiosa; Sofia Perovskaya deja despedazado el cuerpo de Alejandro II, desencadenando el terrorismo rojo contra el terrorismo blanco.

Los grandes amores han dimanado de las injusticias omnipotentes que ha hecho iniciar grandes revoluciones en los espíritus de todos los tiempos. Un pobre pensador que ha pasado las horas en una boardilla solitaria pensando en las desgracias de un pueblo que sufra sin tener derecho a ello, ha dado la pauta para todo movimiento revolucionario. Un amor por la muchedumbre desgraciada, exclavada, que trabaja y no obtiene frutos, niños abandonados que mueren en el arroyo de frío y de hambre; mujeres desgraciadas, arrojadas al agotamiento la miseria y al vicio, estos hechos han despertado sentimientos humanitarios en los espíritus de los hombres grandes para lanzar a los pueblos hacia adelante.

No han sido las revoluciones resortes de un odio desenfrenado, sino efectos de una solidaridad altruista.

El pueblo debe su libertad a las grandes enamorados de los pobres caídos que no hubieran salido jamás de su postración

sin la ayuda generosa de los grandes espíritus...

Queda mucho que hacer. Hagámoslo. Quizá el pueblo siga siendo esclavo, aunque en diferente forma. Ayudemos a que rompa las cadenas, para que se declare libre.

Hay muchos dolores por parte del pueblo. El pueblo no come, pero paga; el pueblo emigra en busca de pan; el pueblo costea una guerra contra su voluntad que le cuesta muchos millones de pesetas. Sin embargo el pueblo está quieto. Hagámosle evolucionar, saquémosle de su letargo.

Hay muchos medios. Ahora mismo el pueblo impondrá su voto a gente que nada hace por él a no ser que lanzarlo en el abismo.

¡No votes a esos hombres, pueblo!

Te han engañado ya, en ocasiones anteriores; te prometieron mucho y nada hacen; son los eternos fracasados, son tus tiranos. Vota a otros hombres más dignos y más honrados que esos.

Mira que con tu voto se hacen leyes y ya sabes en que situación te ponen estas leyes; mira que con tu dinero y tus votos se sostiene una guerra que será tu ruina y la de todos; mira que con tus votos, es decir, por culpa tuya el suelo no produce como debía producir, porque una vez carece de agua y otras veces se inunda y además porque la agricultura no se protege.

Vota a quien te quiere, pueblo, que ese es el que siente tus dolores, al gran enamorado de tus penas.

Deja para siempre a todo lo carcomido y lo viejo porque su corazón está paralizado, y ten esperanza en todo lo nuevo porque sus frutos serán mejores:

Fijate, pueblo, en tu situación angustiosa y piensa, si tienes espíritu en la maldad de quienes te lanzan a la ruina.

Además, tus brazos, tienen la suficiente fuerza para coger la palustre y envolver toda la porquería de que estás rodeado.

ZARZARÍN

Por el buen camino

La Sociedad de labradores de Deza, por medio de su Presidente, ha lanzado la idea de que se reúnan los agricultores y acuerden nombrar candidatos

que representen a nuestra provincia en los Cuerpos colegisladores.

La idea no es nueva, CULTURA AGRICOLA lo propuso en el año anterior y tuvo bastantes agricultores adictos a ella.

Ya la idea no es de CULTURA AGRICOLA. Ha pasado a ser de la Sociedad de labradores de Deza y a nosotros solo nos queda—si se nos admite—un lugar como soldados de fila para aplaudir, apoyar y defender esa idea.

Los agricultores de Deza nos tienen a sus órdenes, los agricultores todos de la provincia de Soria son nuestros amos. Mandad y obedeceremos.

Antes como ahora y ahora como siempre, no encontramos distinción entre persona y persona, entre creencia y creencia, entre ideas e ideas, cuando las personas, las creencias y las ideas persiguen el mejoramiento de todos.

Antes como ahora y ahora como siempre, condenamos y condenaremos todo aquello que tienda a defender a determinados organismos con perjuicio o cuando menos con olvido de los demás. Pero allí donde esté la justicia y la igualdad, allí estaremos nosotros dispuestos a defenderla.

No vemos en el agricultor más que al agricultor; no vemos católicos o protestantes, conservadores o republicanos, carlistas o demócratas. Todos son labradores. Todos están agobiados, maltrachos y despreciados. Y, estando todos en esas condiciones, todos necesitan apoyo.

He ahí el lema de nuestra bandera, enhiesta siempre, aunque enemigos encubiertos la hayan combatido, buscando el bien sólo para unos cuantos.

Y pues que para todos ha de buscarse el bien, empecemos por ser todos para uno y uno para todos.

Secundemos la idea de la Sociedad de labradores de Deza; unamos nuestras voluntades, unamos nuestros votos sin mirar creencias, sin mirar personas, sin mirar política determinada.

Y esas voluntades así unidas y esos votos así unidos, como están unidas las miserias y las desgracias del agricultor español, al deber del candidato elegido irá unida también la obligación que los electores le imponen.

Y si ese deber y esa obligación quedan incumplidos, las

mismas voluntades y los mismos votos que antes se unieron para elegirle, servirán para quitarle la representación que se le otorgó.

Y aun cuando así no fuera, por lo menos se habría cumplido con un deber de ciudadanía y con el deber que impone la conciencia al hombre libre, y civilizado.

¡Arriba el encasillado popular!

EL ESTIERCOL

Su tratamiento y conservación

(Continuación)

Da pena el salir por esos campos y ver montones inmensos de estiércol que, por su mala conservación, están perdiendo en cantidades enormes, el principio nutritivo más importante para el agricultor cual es el nitrógeno, y digo el más importante tanto por el papel que en la producción desempeña como por ser el más caro.

Esos olores nauseabundos que a gran distancia manan esos montones, esa irratibilidad que en la vista se produce en sus proximidades, son los efectos de la pérdida que en aquel momento está experimentando el labrador que tan poco celo demuestra por retener su capital. Ese montón de estiércol colocado sobre un terreno que absorbe las aguas de lluvia que por él han filtrado, arrastrando a su paso todas las sales solubles que contiene; que expuesto a los agentes atmosféricos, en forma de presentar a ellos la mayor superficie posible, deja escapar a torrentes el amoniaco que se produce por la fermentación rápida de las orinas, desmiente en absoluto la fama que el agricultor español tiene de tacaño y le adjudica la de derrochador.

Los cuidados que el labrador debe suministrar al estiércol, a fin de que este, al llegar el momento de su adición al terreno, contenga el máximo posible de elementos fertilizantes, han de comenzar en la cuadra o en el establo. Los estiércoles, en el momento de ser producidos por los animales en los locales a ellos destinados, comienzan a sufrir pérdidas de consideración, sobre todo de nitrógeno. A dos causas se deben estas pérdidas y son, la producida por la infiltración en el suelo de la parte líquida del estiércol (conocida con el nombre de *purín*) y la ocasionada por la volatilización del amoniaco.

Para evitar la primera todo agricultor cuidadoso, debe pavimentar con esmero el piso de las cuadras y establos, procurando que este pavimento sea lo más impermeable posible y presente una pendiente del 1 por 100 que comenzado en la parte del pesebre, termine en una canal o

reguera que ecupe toda la longitud y esté situada detrás de los animales, sirviendo esta reguera para conducir el líquido que del estiércol escurre a un pozo de que luego hablaremos.

Para contrarrestar la pérdida ocasionada por la volatilización del amoniaco, deben elegirse con cuidado las materias que para cama del ganado puedan emplearse, pues si es muy cierto que todas ellas gozan del papel de absorbentes del nitrógeno amoniacal producido, también lo es que unas tienen más poder de absorción que otras.

No poniendo cama al ganado, las pérdidas de nitrógeno se elevan del 44 al 55 por 100 del total contenido en el estiércol, es decir, que el labrador pierde antes de haber amontonado 1.000 kilogramos de aquel, 531 kilogramos de nitrógeno (suponiendo que el estiércol tenga el 6 por 100 de nitrógeno), que equivaliendo a 15 kilogramos de sulfato amónico, su importe es de seis pesetas.

Como materias apropiadas a servir de cama, podemos citar la turba, la tierra y la paja; con la última se pierde de 38 a 47 por 100 de nitrógeno, con la primera de 37 a 46 por 100 y con la segunda de 22 a 27 por 100. Como la turba solo se emplea en Alemania y en Holanda, solo nos ocuparemos de la tierra y la paja.

JESÚS MIRANDA
Ingeniero Agrónomo

COMO SE LLEGA A SER AGRICULTOR

La profesión de agricultor ha sido considerada durante largo tiempo, como patrimonio reservado para las inteligencias medias, por no decir mediocres; teniase por carrera que no exigía preparación alguna científica, ni vocación bien definida. Se nacía agricultor, se continuaba siéndolo por tradición familiar, y los que estaban llamados a continuar la obra paterna, realizaban toda su educación en la granja donde habían nacido y pasado sus primeros años.

Aquellos a quienes la suerte parecía haber favorecido intelectualmente, hubieran antaño tenido a mengua el ser agricultores, desplazan lo sus actividades en medio del gran laboratorio de la naturaleza, considerando rebajados de verse confinados a vivir en contacto con los campesinos y a interesarse por el mejoramiento de las bestias de un rebaño. Se admitía, como verdad inconcusa, que un intelecto superior sólo podía realizar obra fecunda en el ejercicio de una profesión libe-

CULTURA AGRÍCOLA

Unico periódico de agricultura que se publica en Soria.

Análisis de tierras, gratuitos para sus suscriptores.

Consultas agrícolas gratis.

Regalo de semillas seleccionadas.

SUSCRIPCIÓN: CINCO PESETAS AL AÑO.

Todo el que facilite CINCO suscripciones, tiene derecho a una más o a su importe.

Administración: Plaza Mayor, 14, Soria.

de fiebres infecciosas, el brigada del Regimiento del Rey D. Isidro Ferrández.

El Vicente Sanz no ha salido de este puerto, y tampoco salen vapores de Málaga ni de Alhucemas para dicha plaza.

Reina completa tranquilidad en el territorio.

Desde Larache participan que unos sesenta yebales atacaron aduar Aharakt, arrebatando numeroso ganado, que fué reconquistado en su mayor parte por los habitantes del aduar, auxiliados por fuerza del tabar. El enemigo sufrió cinco bajas, consiguiendo llevarse un fiño del aduar y tres reses.

Anoche también fué atacado el aduar Ulad-Yelali por hombres de Bany-Olaly, que fueron rechazados por las fuerzas del tabar de Alcázar y los habitantes del aduar; tuvieron un muerto, que dejaron, con dos fáciles, y dos heridos, que consiguiéron llevarse, así como algunas reses que se hallaban muy alejadas del aduar:

Ha terminado el desembarco de reclutas que trajo el «Almirante Lobo», comenzando a equiparse para marchar a Alcázar los que allí deben recibir su instrucción.

Desde Ceuta y Tetuán dan cuenta de no ocurrir novedad en aquellos territorios.

Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL.

YO, PEQUE!

Contrito y arrepentido confieso mis errores, ya que no mis culpas.

Habíame permitido creer que los agricultores de la provincia de Soria pagaban tributos excesivos; que no podían viajar comodamente por falta de vías de comunicación; que pagaban el pan caro; que no tenían dos pesetas para sus más perentorias necesidades; que no podían regar sus fincas por falta de agua, y, en una palabra, habíame creído otras muchas cosas parecidas a las anteriores.

En mi ofuscada creencia no me había dado cuenta de que tanto los agricultores como los que, sin serlo, paseamos nuestra escuálida figura por tierras sorianas vivíamos en el mejor de los mundos.

Y hete aquí que de la noche a la mañana me encuentro con las declaraciones de un hombre ilustre cuyos *beneficiosos e incesantes* trabajos habían pasado desapercibidos para mí y en cuyas declaraciones se ve palpablemente que, gracias a esos trabajos, apenas si pagamos contribución, viajamos cómoda y fácilmente por los ferrocarriles que en crecido número atraviesan los campos de nuestra querida provincia; comemos mucho y barato, nos divertimos mucho también y si algo puede entorpecer nuestra satisfacción y nuestro bienestar, es únicamente el olvido en que hasta ahora hemos tenido los sacrificios y desvelos que ese hombre se impuso por nosotros.

Pero ha llegado el momento oportuno. Al hacer pública confesión del error en que yo vivía y para que su valor pueda ser más positivo, ruego a todos cuantos tuvieren la misma creencia que yo—si hay alguno—que reconozcan esos meritorios trabajos, se den cuenta de que a esos trabajos se debe el que no pagamos apenas impuestos contributivos, tengamos fáciles medios de transporte, agua abundante, pan abundante (todo abundante hasta el hambre y sed de justicia; y, después de que se hayan dado cuenta de todo esto, ver la manera de evitar que los bombos atormenten nuestros oídos,

para que resulte más agradable el yo peque.

JUAN DEL CAMPO

DE FERROCARRILES

La *Gaceta* ha publicado la Real orden que insertamos a continuación.

Si bien es verdad que se ve en cierto modo la importancia de lo que en la Real orden se propone, no lo es menos, a nuestro juicio, que ello lleva consigo un nuevo compás de espera.

El ferrocarril Soria-Castejón no se prolongará tan fácilmente, puesto que habrá de empezarse, según esa Real orden, por hacer nuevos estudios para construir un ferrocarril Madrid-Francia por Soria Sangüesa.

Y como el proyecto es nuevo, los estudios serán nuevos, y así, entre proyectos y estudios, iremos pasando el tiempo.

Claro que esto no obsta para que alguien eche las campanas a vuelo y saque a relucir bondades que no existen.

Dice así la Real orden:

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º Por una Sección de la actual Comisión de ferrocarriles transpirenaicos, que habrá de ser presidida por un Ingeniero Jefe del Cuerpo Nacional de Caminos, Canales y Puertos, se procederá con toda urgencia al estudio de anteproyecto de un ferrocarril transpirenaico que partiendo de Madrid, termina en la frontera francesa, en el punto que se considere más adecuado para crear la comunicación más rápida y directa con Francia.

2.º Para la redacción de dicho anteproyecto se tendrá en cuenta que habrá de emplearse la tracción eléctrica sobre doble vía de ancho internacional.

3.º La redacción de los documentos de carácter económico que han de formar parte del anteproyecto, se acomodará al supuesto de que la línea ha de ser explotada directamente por el Estado.

4.º Los Gobernadores civiles y los Ingenieros Jefes de los servicios de Obras Públicas presentarán su concurso a la expresada Comisión para el más rápido y mejor desempeño de su cometido.

De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 17 de Enero de 1914.

—Ugarte.—Señor Director general de Obras Públicas.

PROVINCIANAS

SAN ANDRÉS DE ALMARZA

La temperatura de estos días está siendo más agradable que la de la temperatura anterior. En ésta el frío fué tan intenso que en el local en que el que esto escribe, presta sus servicios, bien cerrado, con calefacción y la respiración de varias personas, no subió el termómetro de 0 grados centígrados.

—Buena será la nieve para los campos; pero a condición de que no vaya precedida y sucedida de ventisca y hielos tan disformes.

—Durante el pasado año 1913 han ocurrido en este pueblo 16 nacimientos, 11 defunciones y más de 20 emigrantes. De donde se deduce que este lugar se despuebla a pasos agigantados.

Hace bastantes años que está dando un buen contingente emigratorio; pero el de estos últimos está siendo muy superior.

¿Marcharán algunos huyendo de la guerra de Marruecos?

Tomen buena nota de esto nuestros Gobernantes, pues creemos que esa guerra está restando muchos brazos al suelo español.

—Tenemos entendido que el domingo próximo se reunirán los labradores de este pueblo para tratar de la cuestión que propone el señor Presidente de la Sociedad de labradores de Deza.

Mucho celebraremos que a tan plausible idea como la de poder elegir un candidato agricultor en las próximas elecciones de Diputados a Cortes se asocien la mayoría de nuestros convecinos.

Noticias

La Junta Consultiva agronómica ha publicado la estadística de la producción de cereales y leguminosas en el año 1913.

Según ésta se han recolectado 30 590 794 quintales métricos de trigo, 14 973 469 de cebada, 3 677 145 de avena, 7 091 114 de centeno, 6 385 006 de maíz, 153 144 de alverjones, 850 072 de algarrobas, 93 009 de lentejas, 156 236 de almortas (muelas), 269 060 de yerros, 66 823 de altramuces y 178 045 de cacahuetes.

Es de notar que la producción de cereales ha sido mayor en todos los productos, pues en trigo se han recogido 912 348 quintales métricos más que en 1912, en cebada 1 911 189, en centeno 3 298 608, en avena 333 594 y en maíz 17 804, y sin embargo, los precios no sólo no han descendido, sino que han mejorado algo, lo que demuestra que la deficiencia de la producción extranjera repercute siempre en nuestros mercados.

—(

Justo homenaje.—El martes último fué obsequiado con un banquete en el Casino de Numancia, nuestro querido amigo D. Manuel H. Ayuso.

Tratábase de celebrar el triunfo logrado por el amigo Ayuso en las recientes oposiciones ganando en un mismo día dos plazas diferentes, obteniendo el número 1 en la calificación de los ejercicios.

Manuel H. Ayuso, que a sus excelentes cualidades de hombre cariñoso, amigo verdadero y enamorado de su Patria Chica une la de un talento inconmensurable, tenía bien merecido el homenaje que el martes se le rindió.

Acompañando al Sr. Ayuso, (don Manuel H.) ha estado unos días entre nosotros el conocido y batallador periodista Benito Artigas.

—(

La apicultura es una de las industrias agrícolas que por las condiciones del clima de la flora de la Península, podía tomar mucho más desarrollo del que tiene.

Existen en España 654 000 colmenas que, en general, se explotan por sistemas primitivos.

Sólo practican los procedimientos movilizistas modernos las provincias de Cádiz, Cáceres, Oviedo, Barcelona, Huesca, Tarragona, Granada, Murcia, Lugo, Zaragoza y Teruel.

La provincia de Badajoz es la que cuenta con más colmenas, que llegan a 60 100; sigue Guadalajara, con 51 150; Santander, 50 890; Cáceres, 50 000, y Valladolid es la que tiene menos, 306.

Muy conveniente sería fomentar esta industria, que aseguraría buenos rendimientos en las clases raras.

—(

Se ha publicado una Real orden disponiendo que el Museo Numantino de Soria, sea incluido entre los Arqueológicos que tiene a su cargo el Cuerpo facultativo y de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, bajo el patronato de la Comisión ejecutiva de las excavaciones de Numancia.

—(

Nuestro querido Director pasa en los momentos actuales por el amargo trance de haber perdido a su hijo Eutiquio, niño de tierna edad.

Sinceramente nos asociamos al dolor que nuestro querido amigo experimenta por tan sensible pérdida.

—(

Los trabajos para la construcción del camino vecinal de Soria a Almajano darán principio el día 1.º del próximo Febrero.

—(

Ha quedado constituida la Junta gestora para la Federación católico-agraria de la Diócesis de Osma.

—(

Varios socios del Sindicato Agrícola de Judes, organizaron hace pocos días una manifestación pública para expresar su desagrado contra el Secretario del ayuntamiento de aquella villa porque no pertenece al Sindicato.

Sin duda no se han dado cuenta de que vale más un voluntario que 1000 forzosos.

—(

La Junta de Damas que funciona en esta capital en beneficio de los soldados heridos en la campaña del Rif, llevó a cabo el domingo último una colecta en todas las iglesias de la ciudad recaudando unas doscientas pesetas.

Se arrienda o vende

un molino harinero en el pueblo de Serón, llamado «Molino de la Virgen» distante un kilómetro de dicho pueblo, con un molar, su limpieza y una finca pegando ó frente a él, una viña próxima al mismo, dos huertos, tres nogueras, ciruelos y guindales. Si alguno quiere por cierto número de años, entrar en dicho molino, para poner la luz eléctrica, el propietario ayudará a los gastos que sean necesarios. En dicho pueblo hay 300 vecinos y otros inmediatos a dicho molino que son Torlengua y Cañamaque.

Para informes dirigirse a Vicente Moreno y Moreno en Viana de Duero, Molino de Crespos, de esta provincia.

Si no es V suscriptor y desea suscribirse a CULTURA AGRÍCOLA, sírvase devolver firmado y en sobre con un cuarto de céntimo el adjunto

Boletín de suscripción

D. _____ se suscribe por _____ de _____ meses al semanario CULTURA AGRÍCOLA, cuyo importe de _____ las abonará por _____ de _____ de 191 _____.
El suscriptor,

CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

INDISPENSABLE A LOS LABRADORES

UTIL A TODOS

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

IMPORTANTISIMO

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

TARIFAS

ANUNCIOS: Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

NOTICIAS: Cada línea 0,50 pesetas.

REMITIDOS, comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. _____ del pueblo de _____ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso cien gramos, de una finca que desea sembrar de _____ de cabida _____ yugadas _____ cuartas _____ varas, en la que se ha recolectado últimamente _____, y se abonó con _____ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

Suscripciones.

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deban contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de abono.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

"La Mutual Vascongada"

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 1911.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jodra de Miguel, Plaza Aguirre, número 1.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

TRIQUERA PITAGORICA

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

IMPRENTA

DE

FERMIN JODRA

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, partici-

pciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonares, etiquetas de envío, id. para farmacias, envolturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confeiterías, Farmacias y Ultramarinos.

ENCUADERNACION

DE

MANUEL GUZMAN

FERRIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo:

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

"EUREKA,"

Máquinas esquiladoras para mulos y caballos para ovejas.

Máquinas para blanquear.

CAJAS de Caudales. Seguridad. Registro.

Servicio químico de incendios que apaga hasta el fuego producido por aceite, petróleo, aguarrás, bencina, alquitran, etc.

Dirigirse al representante exclusivo para esta provincia: D. Félix Calavia García, Aliud (Soria).

El mejor alimento para el ganado

PULPA DESECADA.—PULPA MELASADA

Pienso totalmente digestible y nutritivo que da mayores energías y resistencia para el tiro; duplica el aumento de peso y aumenta la producción de leche. Tcdo ganado lo come con avidez.

Pulpa desecada, 125 pesetas tonelada; id. id., 5 pesetas saco de 40 kilos.

Pulpa melasada, 140 pesetas tonelada; id. id., 7 pesetas saco de 50 kilos.

RACIONES DIARIAS

Buey de labor, 3 kg; Buey de engorde, 4; Vaca lechera, 5; Caballo, 2; Cerdo de 8 a 10 arrobas, 0.600; Lanar en engorde, 0.500; Oveja paridera, 0.250.

Para más detalles y compras de mayores partidas dirigirse a

FRANCISCO ZABALO AGUILERA

Marcial, 6.—CALATAYUD